

INSERCIÓN EN LA 1.ª PLANA PARA LOS SUSCRITORES.

Línea sencilla de anuncios, 6 cént. de peseta. Para los no suscritores, doble precio.

Las líneas á dos columnas doble para todos.

# CRÓNICA MERIDIONAL.

INSERCIÓN EN LAS PLANAS 1.ª, 2.ª Y 3.ª PARA LOS SUSCRITORES.

Línea de anuncios y comunicados, 12 cént. de peseta. El doble para los no suscritores. Edictos y avisos oficiales, 25 cént. de peseta para todos.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVII.

Jués 17 de Febrero de 1876.

Número 4.916.

## La Crónica Meridional.

### FERRO-CARRIL.

#### IV.

(Conclusion.)

Los pueblos están situados ó en los mismos cauces de los rios, defendidos de las aguas ordinarias por medios artificiales, destruidos por las avenidas cuando estas tienen alguna importancia, ó asentados á media ladera. Todo esto hace comprender que las dificultades del trazado han de ser mucho más considerables en la segunda seccion que en la primera. Ella es la que ha de decidir la posibilidad del camino de hierro, en ella es donde se han de llevar al límite las curvas y pendientes. Desde la Divisoria hasta Linares siempre podrá irse; Linares se encuentra á la altitud de 334,00 métr. y la distancia de ambos puntos en línea recta es de 114 kilómetros que con los rodeos necesarios se elevará lo ménos á 150, y para toda esta longitud no hay más desnivel que 778 métr. lo que dá una pendiente media de 0,005; los valles del Guadalimar y Guadalquivir son muy abiertos y es posible buscar en ellos el desarrollo necesario.

Desde la Divisoria á Linares se puede, pues, marchar en todas condiciones: puede hacerse un trazado con pendiente de milésimas, el cual se abaratará mucho á medida que aumente la inclinacion que se adopte para las rasantes y se disminuya el radio de las curvas, y este límite debe estar dado por la Seccion segunda donde la pendiente es forzada y las curvas deben tener el radio mínimo.

¿Cuál deba ser este y hasta donde deba elevarse la pendiente? Era imposible decirlo «á priori.» El terreno desde la Divisoria hasta Almeria no dá estos límites con un solo reconocimiento. Era preciso estudiar varias soluciones; aceptar la pendiente de 20 milésimas y las curvas de 400; ver si conducian á resultados satisfactorios y en caso contrario forzar la pendiente á 25 milésimas y descender el radio de las curvas á 300. Si ni aún así hubie-

se solucion, habria sido preciso ó bien estudiar la aplicacion de planos inclinados, ó bien reducir el ancho de la vía, entrando de lleno en las condiciones de los ferro-carriles más económicos.

¿De qué hubiera servido, pues, estudiar 150 kilómetros de la seccion primera con pendientes y curvas dadas, si ese límite de curvas y pendientes no era posible para la seccion segunda? Habria habido necesidad de rehacer el estudio, poniendo las dos secciones en armonía, lo que hubiera producido seguramente una economía en el proyecto ya hecho de la primera seccion.

Lo natural es, pues, estudiar la seccion difícil, la que ha de dar tono al estudio, si así puede decirse; y con las pendientes y curvas que admita, hacer el trazado en la seccion fácil. De nada serviría más que de gasto inútil, tener 150 kilómetros con pendientes suaves, si un trozo de más de 100 kilómetros necesita máquinas especiales y condiciones de cierto género para su explotacion: una vez formado el tren, una vez enganchada la máquina, no hay razon para variar la carga y el tipo, cuando esto solo ha de poderse hacer á costa de desembolsos considerables.

No es aquí el caso de un trayecto generalmente fácil y en el que hay una pequeña parte donde se han agrupado las dificultades. En esta circunstancia lo difícil, lo accidentado es un detalle, que se salva con medios especiales; pero aquí ocurre que lo accidentado y difícil es la mitad de la línea, y como forzosamente se ha de pasar por ella, á las condiciones que ella imponga debe someterse el resto del camino.

Esta es la razon porque invirtiendo el orden natural, se presenta ahora el proyecto completo de la segunda seccion, cuyo punto de origen en el Ramballe además de ser forzado, tiene la propiedad ventajosa de que estando situado al fin de los llanos y en la direccion general de la recta de Linares á Almeria, como se vé en el plano general, permite marchar desde él en buenas condiciones en la direccion que

mas convenga y cualquiera que esta sea.

Nos limitaremos, por lo tanto, en esta memoria á la segunda seccion, pues tocante á la direccion general del trazado de la primera nada podriamos añadir al excelente trabajo hecho por el Ingeniero Jefe de la Division de Sevilla, conocido ya por la Superioridad.

### PARTE OFICIAL.

#### Día 13 de Febrero.

La Caceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real orden resolviendo que la Obrapia de los santos lugares de Jerusalem debe gozar del beneficio de litigar como pobre en los pleitos que tiene ó tuviere.

Guerra.—Real orden aprobando el cuadro de la distribucion de caballos sementales en las paradas provisionales que deben establecerse en la próxima temporada de cubricion de yeguas.

#### Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL. Madrid 13 de Febrero de 1876.

A la hora en que escribo á V. se encuentran reunidos todavía los senadores y diputados del partido constitucional. En esta reunion, la junta directiva del mismo ha resignado sus poderes y se ha convenido votar en el Congreso la candidatura del Sr. Posada Herrera para presidente de la Cámara y la de D. Cándido Martínez para cuarto secretario. En el Senado solo votarán la del Sr. Maluquer para secretario pues no es probable que los constitucionales disidentes lleguen á presentar candidato para la presidencia sabiéndose que los ministeriales apoyan resueltamente al marqués de Barzanallana.

Esta mañana se han reunido con el Sr. Cánovas los diputados que esta noche serán designados para junta nominadora de la mesa del Congreso á fin de conocer los deseos del gobierno. Esta tarde se decia con el Sr. Alonso Martínez enfadado porque el gobierno no ha aceptado la candidatura del general Zavala para la presidencia del

Senado no queria fomar parte de dicha junta nominadora. Tambien se ha dicho que la candidatura del constitucional disidente Sr. Rico para tercer secretario del Congreso iba á ser sustituida por la del Sr. D. Fermin Figuera, pero no creo que la noticia sea cierta.

Los constitucionales no disidentes acordarán tambien esta tarde no hacer ruda oposicion al gobierno hasta que termine la guerra, pero la realizacion de estos acuerdos depende de las circunstancias.

Las noticias que se han recibido hoy del Norte manifiestan que mañana entrarán las tropas del general Quesada en la provincia de Guipuzcoa flanqueando por la derecha las posiciones que en ella ocupan los carlistas y penetrando por varios puntos á la vez.

Los siete batallones que al mando del conde de Caserta y de Pérula fueron desalojados del monte Irurita por las tropas del general Martínez Campos han sufrido grandes pérdidas y esta accion, segun despachos de hoy, ha desaminado mucho á los carlistas.

Nada puede decirse de seguro acerca del dia en que saldrá el rey de Madrid.

El Sr. Castelar ha llegado á Barcelona.

L. N.

Antes de anoche se publicó en esta capital el siguiente Boletín oficial extraordinario.

El Excmo. Sr. Capitan General de este distrito, en telegrama de hoy á las dos de la tarde, me dice:

«El Excmo. Sr. General encargado del despacho de la Capitanía general de las provincias Vascongadas, me trasmite con fecha de ayer el siguiente telegrama que acabo de recibir, y que con este objeto le dirige desde Elorrio el Excmo. Sr. General en Jefe del ejército de la izquierda en 13 del mes actual, á las 3 y 30 minutos de la tarde.—A las once rompió el fuego mi vanguardia contra el enemigo, que ocupaba Ermitas de San Juan y San Estéban, barrios de este pueblo, sobre el camino de Elgueta y coronaba toda la sierra de este nombre, apo-

—586—

Su único defecto, y en esto parecia tener un punto de contacto con su comandante, consistia quizás en carecer de esa solidez requerida para resistir á los furiosos del elemento turbulento en que estaba destinado á vagar.

Los buques se hallaban próximamente entonces á una milla de distancia uno de otro. La brisa, aunque ténue, era empero bastante fresca para facilitar las evoluciones ordinarias de un combate naval, y el mar estaba bastante sereno para permitir á los buques que maniobraran con celeridad y confianza. La «Fontage» tenia en su favor el viento, corria hácia el Este, y sus berlingas se inclinaban graciosamente hácia su adversario. La «Coqueta», que corria otra bordada, se inclinaba necesariamente hácia el lado opuesto al enemigo. Los dos buques habian amainado sus rastros, sus cangrejas y sus foques mayores,

—585—

só la muerte de un marino excelente, pues habiendo caído al mar, se arrojó este á salvarle, y naturalmente descuidaron al subalterno por salvar al superior. Hacia muy lindos sonetos y tenia nociones ligeras de la nueva filosofía que comenzaba á difundirse por el mundo; pero las cuerdas de su buque y las líneas de un problema de trigonometría eran laberintos en que nunca se habia aventurado.

Quizás fué una fortuna para la seguridad de todos que la «Hermosa Fontage» poseyera un oficial subalterno nacido en Boloña, que era bastante competente para saber si el buque seguia su verdadero rumbo, y si no se desplegaba el velamen suficiente en tiempo oportuno. El buque mismo estaba artísticamente construido; tenia la reputacion de ser muy velero, y su aparejo era ligero y aéreo.

### CAPITULO XXVIII.

No era oportuno el momento para el crucero inglés, pues carecia de la mitad de su tripulacion, cuando se presentó el buque francés que andaba recorriendo los mares de las Antillas en busca de aventuras como la que le deparaba su suerte en aquella ocasion. Su comandante, conocido hacia tiempo en el barrio de Paris denominado el Marais como uno de los hombres más amables y petimetres, estaba reputado tambien como uno de los más valientes y diestros entre los duelistas que se envejecian de su habilidad en lucirse de noche en la calle Bas-

yando la derecha en el monte de Pegreras y la izquierda en direccion á Peña de Udalá. Por esta parte llegó el General Maldonado con la division Alava, fuerzas del segundo cuerpo atacaron todas las posiciones citadas, defendiéndose con tenacidad las de San Estéban, y dominadas ya formidables posiciones de Elgueta, que abandona el enemigo, cede el fuego, concluyendo en casi toda la linea, mientras el tercer cuerpo pisará en estos momentos las márgenes del Deva, quedando así libre toda Vizcaya de la dominacion carlista. Anticipo este aviso para su satisfaccion, sin poder dar mas detalles, y segun los que voy recibiendo ascien-den nuestras bajas á un oficial y cincuenta soldados heridos, mas dos de estos últimos muertos. No sé las de los carlistas. — Lo traslado á V. E. para su conocimiento y publicidad. »

Lo que se hace saber por Boletín extraordinario para noticia de los habitantes de esta provincia.

Almería 15 de Febrero de 1876. — El Brigadier Gobernador Militar, Manuel de Moreta.

**CRONICA DE LA GUERRA.**

Las noticias referentes á la insurreccion carlista, recibidas hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra, y que publica la «Gaceta» oficial de hoy, son las siguientes:

El general en jefe del ejército de la Izquierda, desde Durango, manifiesta que el tiempo está asegurado; pero los caminos, especialmente los de travesías y flanqueos, se encuentran intransitables.

El de la Derecha expresa que continúa el deshielo lentamente, y que se les habían presentado ayer 11 carlistas á indulto en Dancharinea.

El general encargado del despacho en Vitoria da conocimiento de haberse presentado ayer á indulto 10 carlistas, la mitad con armas; dos individuos del batallon de Guías de Castilla, y un telegrafista.

Tafalla 12, (11, 28n.)

El general Primo de Rivera, ministro Guerra:

Oteiza 12.

Ayer se me han presentado cuatro individuos con armas del 4.º navarro. Hoy nueve del 9.º, tambien con armas. Los disparos del enemigo desde Monte-Jurra no causan efecto en el campamento. Los nuestros todos se aprovechan en los pueblos que ocupan, incluso Estella.

Villarreal 12.

El general en jefe del primer cuerpo al ministro de la Guerra:

Durango 11.

El tiempo parece asegurado; pero los caminos intransitables, especialmente los de travesías y flanqueos.

Siguen constantemente presentaciones del enemigo, cuya situacion no ha variado desde mi último parte.

Desde Bilbao se han remitido á Santander, á disposicion de V. E., 19,620 kilos de salitre hallados en Amorevieta.

La salud y espíritu de las tropas, inmejorables, con raciones bastantes para emprender la marcha, sobre la que tengo dadas recientes instrucciones á todos los generales, y me prometo tan favorable éxito como hasta ahora.

Los telegramas particulares recibidos en la madrugada de hoy son los siguientes:

San Sebastian 9.

Ayer mañana fué embargado con destino á Guetaria uno de los vapores-correos que llegaron de Santander, que creemos se dedicará al servicio de correo entre esta capital y Guetaria.

— Estos días eran bastantes escasas, á lo que parece, las fuerzas carlistas que tenia enfrente el general Moriones.

— Parece que por fin los carlistas han logrado traer hasta Beasain, donde va á ser montada, una de las dos locomotoras que hace sobre cuatro meses extrajeron de la estacion del ferrocarril de Pamplona.

San Sebastian 10.

El enemigo continúa mudo en sus hostilidades sobre esta ciudad, que parecen ya constituir nuestro estado habitual.

Los cañones carlistas continúan en silencio desde anteayer, sin que sepamos la causa ó motivo de esta benevolencia de los carcas para con los pícaros negros de la ciudad rebelde.

— Ni ayer ni hoy hemos recibido carta de nuestro apreciable correspondiente en Hernani, donde no ocurría sin duda novedad. Los carlistas no han vuelto estos días á sus hostilidades.

— Desde ayer viene asegurándose con insistencia que uno de nuestros buques de guerra ha arribado á Bermeo, donde ha desembarcado buen número de granadas y municiones con destino á las fuerzas del general Loma, que parece ha ocupado dicho puerto.

— En lo que va de mes se han presentado á indulto en este distrito 27 carlistas.

— Ayer se presentaron á indulto en esta plaza un sargento y un voluntario carlista.

— Los carlistas han establecido en Zumárraga uno de los depósitos de municiones de artillería de las que fabrica en su fundicion de Azpeitia.

— En una laucha llegaron anoche á esta ciudad tres carlistas presentados en Guetaria á las fuerzas del general Moriones.

**NOTICIAS GENERALES.**

Dice «El Imparcial»:

Los moderados intransigentes, que esperan desde las próximas sesiones ir sumando votos y que confían quizá exageradamente en la fuerza de su propaganda, piensa combatir con gran energía la política del Ministerio. El punto de vista que escogerán en esa campaña, á juzgar de lo que ellos mismos aseguran, es el de censurar la política del Gabinete por contraria á la libertad constitucional que debe garantizarse á todos los ciudadanos. Los moderados intransigentes manifestarán que su actitud en la cuestion religiosa obedece sólo á respetables compromisos de conciencia no piensan posponer nunca á ningún género de conveniencias políticas; pero en punto á libertad de imprenta, de asociación, etc., creen ellos que es posible, y no sólo posible sino necesario, ser mas amplios y tolerantes.

En la primera discusion de política general que se entable en el Congreso después de la constitucion del mismo, uno de los oradores mas caracterizados de este grupo acaso exponga estas ideas y manifieste la actitud de los moderados históricos, conforme con las indicaciones que hemos hecho.

Dice anoche «El diario Español»:

Todos los telegramas recibidos en el ministerio de la Guerra hasta cerrar esta edicion están contestes en que los caminos están completamente intransitables, razon por la cual es de todo punto imposible hoy cualquiera clase de movimiento. Sin embargo, y á pesar de esto el general Maldonado, que se halla en Elgueta, parece que se dirige á Vergara en cuyo punto no habrá de encontrar seria resistencia, por ser muy pocas las fuerzas carlistas que le defienden.

Una de las causas, segun «El Imparcial», que más han influido en la conducta del Gobierno para inclinarle á aceptar la candidatura del Sr. Barzanallana para la presidencia del Senado, ha sido, segun se decía anoche en círculos políticos que gozan de bastante autoridad, la presentacion á última hora de otra de un personaje moderado para el mismo puesto.

Nuestro colega añade: La mayoría debe felicitarse de este hecho. Aparte las diferencias políticas que del señor marqués nos separan, y por lo mismo que ellas existen, no podemos dejar de reconocer que su eleccion es acertada, y que el Sr. Barzanallana reúne condiciones que difícilmente hubiese encontrado el Gobierno en otros candidatos.

Nada sabemos á punto fijo del paradero de don Carlos.

Hay quien dice que al tener noticia del movimiento de las fuerzas de Quedada y Loma sobre Durango y Guernica se ha dirigido á Vera para estar á todo evento cerca de la frontera; existe quien le supone en Tolosa todavía en en tanto que desde Bayona aseguran que salió de dicha villa con objeto de recorrer la linea de Vizcaya (?).

El Cuartel Real del 6 se contenta con decirnos que sigue sin novedad en su importante salud.

Dice una carta de Logroño que ha sido fusilado en Estella el coronel carlista que mandaba la linea de Santa Barbara por haberse dejado sorprender de noche en el movimiento iniciado por el general Primo de Rivera las primeras y mas importantes trincheras que tenían en aquella posicion.

Otra carta de Calahorra dice asimismo que ha sido fusilado en Villareal de Alava por los suyos, por sospechas de traicion, el titulado teniente coronel Ubago, carlista decidido y constante, natural de la Rioja Alavesa, que habia prestado buenos servicios á su causa en Asa, entre Logroño y La Guardia, y mas tarde como comandante militar del castillo de Bernedo.

La ciudad de Alcoy atraviesa en estos momentos terrible crisis económica por efecto de la paralización en la venta de los productos que en gran cantidad existen en los almacenes. Casi las únicas transacciones que hoy se efectúan son con el Gobierno.

Se dice que doña Margarita ha amenazado á don Carlos, si no se retira al extranjero, con penetrar con sus hijos en territorio Español aunque caiga en poder de las tropas liberales.

Ha sido completamente destruida por las llamas la gran fábrica de For le Moor, cerca de Boston (condado de Lancaster) Las pérdidas se evalúan en unos 800.000 francos.

**TELEGRAMAS.**

Berlin 12.

El emperador Guillermo ha recibido una peticion del conde de Arnim solicitando un salvo-conduto para poder ir á visitar á su hijo, gravemente enfermo en Berlin.

Constantinopla 13.

El sultan está enfermo de alguna gravedad.

**GACETILLAS.**

**Buena suerte.**—En la afortunada administracion de loterías sita el Paseo del Principe Don Alfonso, ha sido pagado el segundo premio de la rifa que se celebra mensualmente á favor de la beneficencia domiciliaria de Madrid.

**Dice la «Lealtad» de Granada:**—Nuestro apreciable colega «El Avi-

se-du-Rempart. Su buque se llamaba la «Hermosa Fontange.» El joven caballero Dumont de la Rocheforte habia obtenido por su rango y sus influencias en Versalles un mando que no justificaban sus derechos, ni su experiencia, ni siquiera sus servicios. Su madre habia tenido la fortuna de ser parienta cercana de una de las bellezas de la corte; su médico la habia recetado los baños de mar para curarse la mordedura de un perro faldero. Para instruir mejor á los que en materia de curiosidades náuticas nunca habian visto sino fosos ó estanques llenos de carpas ó bien un brazo fangoso del Sena, y que sin embargo estaban obligados á leer su voluminosa correspondencia, tuvo el capricho de consagrar su hijo menor á Neptuno. El joven caballero entró en el servicio en un momento oportuno, es decir, mientras se hallaba todavía en toda su eferescencia aquella ima-

ginacion poética. Por eso fué nombrado casi inmediatamente para el mando de dicha corbeta, y enviado á las Indias á conquistar gloria para sí y para su país, mucho antes de que el entusiasmo material hubiese tenido tiempo de enfriarse. Aunque el caballero Dumont de la Rocheforte tenia valor, carecia de esa calma y esa serenidad positivas que constituyen el mérito del marino. Era fogoso, irreflexivo é impetuoso, su valor procedia de su carácter. Estaba dotado de todo el orgullo de un noble, y desgraciadamente no habia tenido tiempo de formarse para el mando que desempeñaba por vez primera. Parecia despreciar por orgullo toda especie de conocimiento mecánico, que sin embargo habria sido tan importante poseyera el capitán de la «Fontange.» Bailaba admirablemente y hacia los honores de su cámara con elegancia suma. Como no sabia nadar, cau-

aunque las velas altas del francés flotaban á merced de la brisa como los pliegues graciosos de una bandera mágica. A nadie se veía en los puentes de ambos buques, y sin embargo, ciertas masas negras que circunjan la base de cada mástil, probaban que los gavieros estaban preparados para cumplir con su deber, á pesar de la confusion y los peligros del combate. La proa de la «Fontange» se inclinó varias veces en direccion de su adversario, y luego, levantándose bajo la influencia del viento, se detuvo soberbia y magestuosa. Acercábase rápidamente el momento en que los buques se detuvieron frente á frente para enviarse los mensajeros de muerte, cruzando el espacio de agua que los separaba. Ludow, que vigilaba atentamente todos los cambios de posicion y todos los caprichos de la brisa, subió al alcázar de popa y recorrió con el antejo el horizonte, antes

sador Malagueño» en su último número correspondiente al día 12 del actual, dice lo que sigue:

«Abstraida nuestra atención por el triste acontecimiento que tuvo lugar el martes en esta capital, hablamos ligeramente de un detalle relacionado con este hecho, cual es el haberse usado para estas ejecuciones del instrumento fatal que puso fin a la vida de la liberal víctima de Granada Doña Mariana Pineda. Parece mentira que en una población donde se rinde tal culto á su memoria, que hasta tiene erigido un monumento en una de sus mejores plazas, no se alce un grito de indignación al ver profanado un objeto que debiera conservarse como recuerdo histórico en un museo nacional, viéndolo aplicado á criminales vulgares, como si el Ayuntamiento de Granada no pudiese disponer de los fondos suficientes, que deben ser insignificantes, para proporcionar al ejecutor otros útiles de su repugnante oficio, en vez de dejar en su poder el de que hablamos. En el extranjero es seguro que estos objetos serían buscados y conservados si no por el Estado, por las sociedades arqueológicas, ó de historia, ó por los museos particulares; pero aquí en esta España, notable por su indiferentismo, cuando más, hay algún que otro aficionado á toros que conserva el cuerno del que mató á Pepe Illo, ó algún anticuario que compra como de Bernardo la espada de algún coracero licenciado, mientras tolo un Ayuntamiento deja emplear en el cadalso para ajusticiar criminales, el histórico hierro que concluyó con los días de una víctima célebre del despotismo.

Llamamos la atención de nuestros colegas de Granada por si juzgan oportuno hacer algunas indicaciones sobre este particular.»

Por nuestra parte, debemos consignar que ignorábamos que el instrumento fatal que privó de la vida á la hermosa cuanto heroica Mariana Pineda, sirviese aun en la ejecución de las justicias, y aun creíamos, que en ciertos periodos de tiempo en que parece haber estado mas vivo el entusiasmo por aquella insigne mártir de la libertad, se habían recogido con amor cuantos recuerdos de ella se conservaban; pero no siendo así suplicamos al Ayuntamiento

gestione por recoger esos objetos, de cuya profanación se hace eco nuestro apreciable colega malagueño

Los pueblos que honran la memoria de sus muertos ilustres se honran á si mismos

En un todo conformes con las manifestaciones hechas en las anteriores líneas por nuestros ilustrados colegas de Málaga y Granada, LA CRÓNICA une á ellos su voz y su voto, suplicando al actual Municipio de la ciudad de Boabdil, rescate de las manos del verdugo el aparato infame que oprimió la garganta y arrancó la existencia á aquella noble y santa víctima del mas negro y feróz despotismo.

**Húndase la revalenta**

En la tumba del olvido,  
Y el chocolate de Lopez  
Que tanto engorda á los tísicos;  
El Aceite de Bellotas  
Y otros muchos específicos  
Con los sublimes remedios  
Que vende el Doctor Garrido;  
Los pectorales y pastas,  
De quina, los varios vinos  
Ferruginosos y bálsamos  
Y pildoras y adminículos  
Que para alargar la vida  
En anuncios repetidos  
Tanto en la prensa extranjera  
Como en la indígena, miro.  
Solo hay un remedio único,  
Infalible, baratísimo,  
Universal panacea  
Que lo mismo sirve al niño,  
Al adulto que al anciano,  
Al sexo feo que al bonito;  
Cuyo uso nos pone gordos  
Y nos llena los bolsillos  
De onzas de Carlos tercero  
Y de duros alfonsinos;  
Proporciona á las muchachas  
Novios amables y ricos  
Que aunque vayan tierra adentro  
Se convierten en maridos  
Y á la niña que idolatran  
Se unen con sagrado vínculo.  
Este remedio es muy fácil....  
Lo mismo el alto que el chico,  
El poderoso que el pobre,  
Todos pueden adquirirlo  
¿Lo digo, caros leyentes?  
Caros leyentes ¿lo digo?  
Pues ¡ea! sabed el remedio  
Que cuesta seis reales miseros;

Con suscribirse á LA CRÓNICA  
Tendréis todo lo que he dicho  
Y mi agradecida peñola  
Os compondrá mil idilios.

¡Qué lástima!—Se está procediendo al arranque y corta de algunos árboles de los situados en la rambla de la Pescadería, por encontrarse muchos de ellos secos y otros próximos á secarse.

Creemos que el Ayuntamiento sustituirá á aquellos en el mas breve plazo y nos atrevemos á rogarle, la plantación de los recientemente traídos á España conocidos con el nombre de *Eucaliptos*, tanto por sus buenas condiciones, cuanto por lo utilísimos que son para el embellecimiento de los paseos y la higiene pública.

**Alumbrado.**—Pica ya en historia la cuestión de alumbrado en esta ciudad; las noches en que debe salir la Luna, aquel no se enciende, y los transeuntes andan por esas calles de Dios jugando á la gallina ciega, espuecos á romperse las narices contra una esquina ó quebrarse una espinilla con alguno de los muchos obstáculos que obstruyen la vía pública, pudiendo servir de ejemplo la puerta de Purchena, como uno de los sitios mas erizados de dificultades para el mísero transeunte. El reinado de las sombras podrá ser muy útil para los pollos enamorados que pelan la pava; para los criminales y rateros que así pueden concertar á mansalva sus fechorías y para la gente de mal vivir de ambos sexos, pero es peligroso para los vecinos pacíficos y transeuntes timoratos, que tienen que salir de su casa con bastón de estoque y un revolver para poder hacer frente á cualquiera aventura desagradable.

Suplicamos al Sr. Alcalde ponga remedio á este estado de cosas.

**Llegada.**—En el vapor que entró en nuestro puerto el martes último llegó á esta ciudad el empresario de la nueva plaza de toros de Malaga, señor Capulino.

Como en *El Mediodía*, periódico de aquella capital hemos leído los nombres de los espadas que han de matar en las diferentes corridas que han de celebrarse allí en el presente año, no dudamos que el referido señor Capulino haya venido á visitarnos con objeto de contratar algunos diestros de esta capital para

mayor lucimiento de aquellas fiestas.

**Una paguita.**—Hoy 17 se abre el pago de una mensualidad á las clases pasivas que lo tienen consignado en la Caja de esta administración económica.

**Practicante.**—Lo há sido nombrado con el carácter de interino, con destino al hospital de Santa Maria Magdalena, D. José Paniagua Ferrer, interin se anuncia la vacante en el Boletín Oficial para su provision definitiva.

**Temporal.**—La lluvia de los últimos días ha sido casi general, según vemos en los periódicos de provincias que recibimos. En Sevilla y Málaga ha sido copiosísima, especialmente en la última de estas capitales, donde el Guadalmedina y el Guadalhorce han tenido una imponente avenida.

**Desde el 16 de Setiembre** último en que se abrieron los tribunales, hasta el día 8 del actual, se han visto y fallado por la sala de lo criminal de la Audiencia del distrito, cuatrocientas causas de homicidio, lo que hace el elogio más cumplido de la actividad y celo para la administración de justicia de los señores presidentes y magistrados de las dos secciones en que está dividida dicha sala.

**Cuidado Juanito.**—El miércoles falleció en Huelva un individuo, cuya muerte se sospecha fué causada por haberse envenenado con hostiones. Es lo cierto que dicho individuo al poco rato de haber comido cinco de estos mariscos, sintió fuertes dolores de estómago, y después se sintió acometido de violentos vómitos y se le inflamó el vientre, muriendo al día siguiente.

**CUERPO NACIONAL DE INGENIEROS.**

Relación de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en los términos y periodos que se expresan á continuación.

Del 14 al 20 de Febrero.

Demarcación Núm. 8021 La Ultima hora, paraje Canaña de Lebruna, término Turrillas, interesado don Eusebio Arrieta, vecindad Almería.

Idem Núm. 7635, San Rafael paraje Loma del Sestero, término id. interesado don Ramon Obispo, vecindad id.

**DIARIO DE ALMERIA.**

**Santo del día.**

Jués.—S. Julian de Capad.  
Santo del Sol á las 6:54 de la mañana.  
Ñese á las 5:35 tarde.

**Efemérides.**

1564.—Muere el célebre Miguel Angel.

**Nodriza.**—En la calle de Alfarceros núm. 3, hay una casada, con leche de diez meses y que desea entrar á criar en casa de los padres.

**Amadeo de oria.**—Una jóven primeriza desea colocarse para casa de los padres. En esta imprenta darán razon.

**DIRECCION ESPECIAL de Sanidad marítima de Almería.**

Nota de los buques entrados en este puerto en el día 15 y los despachados en el mismo

**ENTRADOS.**

De Málaga vapor Guadalete, con carga general y 23 pasajeros.  
De Id., id. Non-Plus-Ultra, con id. y 8 id.

De Adra, id. Rosario, con id.  
De Roquetas, land San Joaquin, en lastre.

**DESPACHADOS.**

Para Cartagena, vapor Guadalete, con efectos y 62 pasajeros.

Para Id., id. Non-Plus-Ultra, con id. y 7 id.

Para Roquetas, land S. Joaquin, en lastre.

Para Cádiz, id. Jóven Amparo, con cebada.

Para Orán, id. San Sebastian, con frutas.

**AVISO.**

En el establecimiento de D. José de Góngora, calle de Granada núm. 32, se

acaba de recibir el rico salchicon de Vich.

Tambien se encuentra en dicho establecimiento arroz de tres pasadas, habichuelas de Pinet, Garbanzos desde 8 cuartos hasta 20 libra. Bacalao de 1.ª y 2.ª clases superiores. Cajas de petróleo de 1.ª refinado á 60 rs. y 30 rs. lata.

Los demás artículos á precios arreglados.

**PROVINCIA DE GUIPUZCOA.**

Plano topográfico de las posiciones que ocupan las fuerzas liberales y carlistas en las inmediaciones de San Sebastian, Guetaria, Hernani, Pasages, Renteria, Irún y Fuenterrabia.

Cuadros de grandes dimensiones, se halla de venta al precio de 16 rs., en la Imprenta de D. Mariano Alvarez, Almería.

**AVISO.**

Por cuenta propia se venden dos mil quintales castellanos de corcho segundero de superior clase, propio para la fabricacion de serrin, que se hallan almacenados en el surgidero de Puente Mayorga, al precio de catorce reales.

Para su contratacion dirijanse á los Sres. Cano y Blanca del Comercio de la ciudad de San Roque. 15—3

**DON FEDERICO DE CASTRO LEDESMA,** Abogado del Ilustre Colegio de Almería, ofrece al público su estudio en esta Capital.

Príncipe, 1 izquierda.

**Plantas y arboles frutales.**

Juan Gimenez, dueño del Jardin de plantas situado en la puerta del Sol,

ha recibido todos los pedidos que tenia hechos de las clases anunciadas en nuestro periódico anteriormente.

En frutales ha recibido planta ya casi criadas como lo prueba con las mismas y en ágrios limoneros en pie de hueso como tiene dicho de dos varas á dos y media de altura y criados en macetones.

De igual modo están los mandarines, los naranjos comunes y los limoneros dulces.

En plantas de jardin ó sea de recreo ha recibido una gran variedad de arbustos ya oriados, enredaderas, rosales, cebollas de Gradiolo y otras clases para patio.

**REALIZACION**

**DE MADERAS SUPERIORES.**

En el almacen de los Sres. Piqueiras, plaza de San Sebastian, se vende á 21 rs. el tablon regular de pino rojo y el de blanco á 20. Todo al contado. 4

**EXCLUSIVO BARATO.**

**UTIL PARA EL ESTOMAGO.**

En el establecimiento de D. José Garrido, calle Real núm. 17, se acaba de recibir un surtido de ricos chocolates murcianos, con y sin canela, que ofrece al público en la seguridad que merecerán la aprobacion de cuantos lo consuman. Los hay de 6, 7 y 8 reales libra castellana

**Peluqueria.**

En el establecimiento de D. Francisco Garcia Iribarue se hace toda clase de trabajos en cabello, se espande

perfumeria y sealquilan pelucas para máscaras,

**ESPECTACULOS.**

**TEATRO PRINCIPAL.**

**PROGRAMA.**

**PRIMERA PARTE.**

- 1.º Sinfonia por la orquesta.
- 2.º Marcha fúnebre del célebre Talberg, arreglo del Sr. Arcas.
- 3.º Bolero de la zarzuela Los Diamantes de la Corona, por el mismo.

**SEGUNDA PARTE.**

- 1.º Melodía del Sr. Robles y Danza Burlona del Sr. Arcas, por el Sr. Pujol Cassinello.
- 2.º El Carnaval de Venecia, por el Sr. Arcas.

**TERCERA PARTE.**

- 1.º Diferentes piezas por la orquesta.
- 2.º Gran duo de Guitarras, por los Sres. Robles y Arcas.
- 3.º El gracioso tema con variaciones nombrado El Paño ó Punto de la Habana, por el Sr. Arcas.

**CUARTA PARTE.**

- 1.º Batalla del Sr. Arcas, dedicada al Excmo. Sr. D. Narciso de Ameller, á petición de varios aficionados.
- 2.º y último, La Muñeira, en la que se oirá el diálogo desafinado entre dos viejos.

**PRECIOS.** Palcos y plateas, 30 rs.—Galerías con entrada, 4 id.—Entrada y butaca, 8 id.—Idem de paraiso, 5 id.—Entrada á las localidades, 4 id.—Idem al paraiso, 3 id.—A las 8 en punto.

**NOTA.** Los billetes se espenden en la taquilla del Teatro principal el día de la funcion, desde las diez de la mañana hasta la hora del concierto.

# DIARIO DE AVISOS.

## SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

Reestablecida con la deliciosa harina de la salud

## REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,  
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE  
LOS MEJORES DEL MEJOR EXITO. 75000 CURACIONES ANUALES  
DU BARRY Y CIA. 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dyspepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas palpaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesía, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado núm. 78.931, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba, Médico de su Benef. prov. y del ferro-carril de Mérida a Sevilla, etc.—Certifico: que con el uso de la revalenta Arábica he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amelia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramon Alonzo, joven de 20 años, que sufre meses hace una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 12 de octubre de 1877. DR. MANUEL SAENZ DE TEJADA

Cura núm. 68,471. Prunetto (prés-Mondovi), 26 de Octubre de 1866.

Muy señor mío: Puedo asegurarle que después de hacer uso de la maravillosa Revalenta du Barry, es decir, hace dos años, experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Pasamiento: me siento rejuvenecido; práctico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean.—Atrizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

PEDRO CASTELLI, Bachiller en teología, y cura párroco de Prunetto—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 78,421.—Herpes.—Valencia 14 de setiembre de 1873.—Una amiga mía padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica.—JUAN BATILORI, fábrica de pastas, plaza de Santa Catalina, 7.

Cura núm. 48,614.—La señora marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de octubre de 1867.

Muy señores míos: Tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

PERRIN DE LA HITOLES, al Vice-Consulado de Francia.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mío: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de su preciosa Revalenta, desechando todo otro tratamiento de curación. Trascorridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. LACAN PERE.

Cura núm. 25,270. Señor Robert de una consumción pulmonar con tos, vómitos y refinamiento de 25 años.

Cura núm. 78,364, del señor y de la señora Leger, de enfermedad de hígado, diarrea; tumor y vómitos.

Cura número 62, 476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, y debilidad general.

Precios en cajas de hoja de lata de 1/2 libra 1 2rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; de 5 libras 80 rs.; 12 libras 170 rs.; 24 libras 300 rs.

Los Biscochos de Revalenta, que pueden comerse en cualquier tiempo, mojados enté, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas á 20 rs. y 34 rs.

La Revalenta al Chocolate produce el apetito, buenas digestiones, sueño, energía y vigor á todas las personas y á los niños por débiles que se encuentren, alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario.

En pasta para seis tazas, 7 rs. 12 tazas, 12 rv.; de 24 tazas, 20 rv.

Du Barry y Compañía, Calle de Valverde, 1, Madrid.

Depósitos en Almería: D. Antonio Vivas, Farmacéutico.

> D. Francisco Gonzales Garbin Ultramarinos, Real 47.  
> D. Francisco Somohano, Confitería Sevillana.

## ELIXIR ANTI REUMATISMAL

de SARRAZIN MICHEL, de AIX en Provençe (Francia).  
Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc., etc.—Precio: 44 r. En general basta un frasco.  
Depósito en París, casas de MM. DORVILLE et C<sup>o</sup>, PHILIPPE LEBEVRE et C<sup>o</sup>.  
En Madrid, por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo, 21; por menor En Almería, Gomez Talavera.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY

### PILDORAS HOLLOWAY.



Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los adifidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpación del corazón, enterpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 523, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

## CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del pais octo de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, tan benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimación tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á sta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Basta decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los témezclados, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con satisfacs de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de ard poco macion. M. S.

## DOCTOR MORALES.

Primer contribuyente de España como especialista en sífilis, venéreo, esterilidad, impotencia y enfermedades propias de la mujer y del niño.

Consulta 20 rs.; y por escrito, 40 rs. en letra ó sellos de correo.

Espoz y Mina, 18, Madrid.

AVISO IMPORBANTE. El Dr. Morales debe en gran parte su fama á los sorprendentes curaciones que consigue con su reputado específico «Paracea anti-sifilítica, anti-venérea, anti herpética, remedio infalible y que hace mucho tiempo viene empleando para curar radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y variedades, ya sea reciente ó crónico el padecimiento.

Es el remedio indispensable, como tratamiento interno ó general, para el que padece ó haya padecido dichas enfermedades y para los que hayan usado el mercurio ó yoduro con mas ó menos exceso.

Se vende al precio de 30 rs. botella en todas las principales boticas y droguerías de España. Exijase la firma y rúbrica del doctor Morales en la etiqueta, á fin de evitar falsificaciones perjudiciales para el paciente.

Depósito Central, Espoz y Mina, 18, Madrid.